

CARTAS

Demolición en Valparaíso

Señor Director:

Se va a iniciar la demolición del edificio de la bodega de la Compañía Chilena de Tabacos en Valparaíso. El edificio proyectado en su reemplazo es desproporcionado, ambicioso, opaco e inarmónico. Con ello, y no nos engañemos, se daña irremisiblemente el barrio patrimonial llamado El Almendral. Implica un comienzo de adiós a este espacio urbano de historia y de recuerdos, alimento de la memoria de nuestro puerto. Fue otra batalla perdida por el Consejo de Monumentos para impedir el atropello a la ciudad de Valparaíso.

Solo nos resta constatar, una vez más, que vivimos en una sociedad dominada por las fuerzas del mercado, que tan a menudo descartan las consideraciones relativas al bien común, a las personas y también a la historia que mañana tal vez nos juzgará con severidad por no haber sabido conservar lo que constituye una base coadyuvante para la conformación de una identidad nacional y de valores asociados a una herencia. Nada podemos hacer para impedir lo que está en marcha. Pero a nombre de todos los que amamos a Valparaíso, los que buscamos sentido al quehacer diario, dejamos aquí estampada nuestra protesta por el sinsentido del polvo en que se convertirá un edificio emblemático de nuestra industria nacional.

MARTA CRUZ-COKE DE LAGOS

Vecinos de San Gregorio

Señor Director:

El miércoles pasado, el programa Informe Especial de TVN emitió un reportaje en el que investigó la muerte de "el Lauchón", un narcotraficante de la población San Gregorio de La Granja, barrio que ha sido consignado por los medios de comunicación como uno de los más peligrosos de Santiago. Este reportaje se suma a los diversos trabajos periodísticos que, bajo el argumento de mostrar la cruda realidad, terminan por estigmatizar a cientos de vecinos.

Lo cierto es que nadie desconoce los complejos problemas que aquejan a barrios como San Gregorio. Justamente, a través del Programa "Quiero Mi Barrio", del Ministerio de Vivienda y Urbanismo, trabajamos codo a codo con los vecinos de éste y otros 199 barrios en el país, para mejorar la calidad de los espacios públicos y la convivencia que en ellos se da.

Aunque en periodismo existe la premisa de que las buenas noticias no son noticia, me parece que la prensa también tiene la responsabilidad de dar a conocer la otra cara de la medalla. En este caso, reflexionar sobre las transformaciones que se están generando tanto en San Gregorio como en muchos otros lugares. Logros que han implicado recuperar la identidad y memoria de barrios que hoy son un ejemplo de colaboración, participación y esfuerzo, capaces de dar grandes lecciones sobre construcción de ciudadanía.

Los vecinos de San Gregorio estarán de fiesta este fin de semana, celebrarán con orgullo sus 50 años de vida y el vivir en un barrio donde los vecinos se conocen y ayudan entre sí. Invito a la prensa a conocer su historia y su gente.

Ojalá podamos ver en un próximo reportaje reflejada esta otra cara que haga justicia a estos vecinos injustamente estigmatizados.

ALEJANDRA VIO GONZÁLEZ

Secretaría Ejecutiva
Programa de Recuperación de Barrios

Mi padre, Pierre Jacomet

Señor Director:

Sé que mi padre era muy asiduo a esta sección de "El Mercurio", y deleitó a muchos con sus cartas, sus comentarios y puntos de vista, siempre tan particulares. La última vez que estuve con él, los días del feriado del 16 de julio, no hace mucho, me contó la historia de los espartanos: cómo 300 de estos valientes guerreros detuvieron un ejército cientos de veces más poderoso. Me explicó cómo los niños eran enrolados en el ejército a los cinco años, y cumplían su servicio militar, que terminaba a los 65 años. Como siempre, desde que nos reunía alrededor de la chimenea, en Colón 3773, hace años, y nos contaba las historias de Naon, y la Guerra del Fuego, escuché cada segundo de su relato, fascinado. Luego, se fue a dormir, feliz.

Fue la última vez que disfruté su compañía. Mi papá falleció el 28 de agosto, en la mañana, en Viña del Mar. Mi papá fue un padre maravilloso, tuvo nueve hijos, y todos, sin excepción, lo quisimos, lo queremos y por siempre lo amaremos.

ETIENNE JACOMET E.

Mi amigo, Pierre Jacomet

Señor Director:

Tengo el privilegio de haber contado con la hermosa amistad de Pierre Jacomet, a quien quiero rendir un homenaje hoy, en la trágica ocasión de su fallecimiento.

Tuve la fortuna —en mi calidad de editora general de Editorial Andrés Bello— de acoger el que tal vez sea uno de sus mejores legados: la publicación de su libro "Un viaje por mi biblioteca", en el que volcó su tan amplio conocimiento de las grandes obras literarias de todos los tiempos, en forma fácil, entretenida, sin petulancias, "para que lo lean mis hijos", decía. Y fue un verdadero agrado conversar y editar en conjunto sus siguientes libros que fueron "Cien autoras y autores de hoy", centrado principal y visionariamente en la nueva literatura oriental, y la verdadera joya que es "Lucidez del abismo". En éste expresó su profundo pensamiento sobre temas como el dolor, la felicidad, el amor, la desesperanza, la gratitud, obra que indudablemente enriqueció al numeroso público que asistió a sus charlas y a la presentación, acompañado por su amigo Cristián Warnken. "¿Has sabido de Pierre?", nos preguntábamos en cada encuentro. Yo ahora sólo puedo leer repetidamente su último *mail* en el que habla con entusiasmo de la continuación de sus traducciones de los ensayos de Montaigne, obra magna que fue su último proyecto.

TERESA HERREROS ALIAGA

De la pobreza

Señor Director:

Es un hecho que "los pobres no pueden

esperar". No obstante, la inquietud cristiana que apunta al ideal de una sociedad justa y solidaria, en lo que se refiere a la justicia distributiva, puede de hecho transformarse en el tema hegemónico del catolicismo latinoamericano, en desmedro de una visión crítica más amplia y esclarecedora de la sociedad en el ámbito de la fe. Jesús nos da un ejemplo de esa visión crítica cuando juzgó a su nación toda como un rebaño disperso y sin pastor.

Para entender mejor esto en los tiempos que corren, es preciso distinguir entre pueblo y masa, y entre fe y creencia. Los pueblos tienen fe, tienen virtud y sabiduría, tienen tradiciones, identidad y creatividad, en tanto que la masa es tal justamente por la carencia de esas características. Hoy asistimos al penoso espectáculo de la masificación mundial como efecto de este modelo de civilización materialista, con las consecuencias que están a la vista.

En lo que se refiere a la fe, no hay que cometer el error de confundirla con las meras creencias, pues no son pocos los "creyentes" que en todo orden de cosas razonan y actúan como si Dios no existiera.

En lo referente a la pobreza, valga la siguiente cita cinematográfica: en una película de los años 30, la joven actriz Diana Durbin actuó como hija única de una famosa estrella del cine, quien, por ser una *glamour girl*, debía ocultar la existencia de esta hija, a quien veía muy de tarde en tarde. En cierta ocasión la niña se refirió a su frívola madre en los siguientes términos: *She is very poor in a very rich way* (ella es muy pobre de una muy rica manera)... El alarmante descenso de la calidad humana en el mundo actual procede de una carencia espiritual muy profunda, aunque algunos pocos puedan vivir esa "pobreza" *in a very rich way*.

Se me ocurre que esos "pobres" tampoco pueden esperar; se están asfixiando en el ateísmo ambiental de nuestras ciudades, y es preciso socorrerlos de un modo más eficaz antes de que sea tarde.

GASTÓN SOUBLETTE

La última carga del Chacabuco

Señor Director:

Con profunda alegría y emoción he visto la noticia y parte de los cuadros que está pintando el artista Manuel Espinosa, basados en episodios de la Batalla de La Concepción, sangriento hecho de armas de nuestra esmerada guarnición, en la defensa del villorrio peruano, ubicado en la alta sierra de ese país.

Se publica en "El Mercurio" del domingo 23 una hermosa fotografía del cuadro titulado "La última carga del Chacabuco", referida al regimiento que soportó un combate de 77 soldados chilenos contra dos mil efectivos, entre soldados de línea peruanos y montoneros indígenas. Cuenta la historia que cuando ya habían muerto casi todos los chilenos que lucharon en esta desigual masacre, quedaban vivos el subteniente Luis Cruz Franco, dos sargentos y dos soldados. En ésta, que fue la última acción del teniente Cruz, murieron él y los dos soldados, acribillados y sus cuerpos cercenados por los machetes y cuchillos. Los dos sargentos quedaron vivos. Se refugiaron algunos instantes tras los muros de la iglesia. Se arreglaron el quepis, se abotonaron las guerreras y, bayonetas en ristre, dando fuertes gritos de ánimo, se abalanzaron contra el muro

de enemigos, quienes despedazaron a los dos sargentos. Sus restos quedaron esparcidos frente al templo. Este último intento lo comandó el sargento primero Manuel Jesús Silva y lo acompañó a morir el sargento segundo Clodomiro Rosas.

GERMÁN BECKER URETA

Submarino "O'Brien"

Señor Director:

Con una mezcla de orgullo y sorpresa, he leído hace algunos días los pormenores del arribo del submarino "O'Brien" a Valdivia. Orgullo, primero, por haber sido el creador del proyecto que rescató al "O'Brien" de correr la misma suerte que su hermano, el submarino "O'Higgins", de ser vendido como chatarra a empresarios metalúrgicos, cuando sólo faltaba la firma de traspaso, y segundo, por crear un proyecto arquitectónico donde mostraba no sólo cómo es un submarino por dentro, sino toda la ciencia en las distintas áreas del saber que emplea un submarino.

En el año 2004 le presentamos el proyecto al alcalde de Valdivia en mis oficinas de Santiago. Las reuniones se sucedieron con gran entusiasmo junto al personal de la Armada y del municipio, hasta que de un minuto a otro la Armada dejó de responder mis llamados. De más está decir que este proyecto liderado por EcoScience era sin fines de lucro para la fundación que presido. El orgullo de unir patrimonio nacional y ciencia para el deleite de futuras generaciones era la única motivación de rescatar al submarino. Sorpresa me ha causado el no haber sido invitado a la inauguración.

EDUARDO ERGAS WEISNER

Presidente
Fundación EcoScience

Publicidad de abogados

Señor Director:

En relación con el artículo recientemente publicado por don Cristian Muga A. relativo a la reforma en trámite de nuestro Código de Ética Profesional en materia de publicidad de los servicios legales, cabe tener en consideración que, cualesquiera sean los avances en materia de "marketing" que exhibe la sociedad moderna, para el abogado la publicidad deberá ser siempre reducida y moderada.

Hace ya algunos años que el Colegio con alto sentido pragmático recogió las modificaciones experimentadas por los medios de comunicación, formulando recomendaciones a sus asociados respecto del uso de las redes de internet o formación de páginas web como medio idóneo para la transmisión y difusión de información útil para la comunidad.

En todo caso, cualquiera sea el hecho que se publicite, se debe resguardar la veracidad y discreción propias del ejercicio de una actividad normada como es la abogacía, por lo que en caso alguno dicha publicidad puede ser de contenido persuasivo, de incitación a contratar servicios jurídicos o "solicitud" y mucho menos de autoalabanza.

Por lo tanto, toda publicidad debe respetar los principios de objetividad, dignidad,

lealtad, veracidad y discrecionalidad, salvaguardando, en todo caso, el secreto profesional y su independencia.

En tal sentido, la función de concordia que impone al abogado la obligación de procurar el arreglo entre las partes exige que la información no sea tendenciosa ni invite, estimule o incite jamás al conflicto o al litigio.

Cabe destacar que a partir del año 1977 la Suprema Corte de los Estados Unidos autorizó la publicidad de los abogados como forma de garantizar la libertad de expresión, lo cual se ha venido extendiendo gradualmente hasta alcanzar la difusión por televisión y radio e incluso al despacho de cartas de oferta de servicios a potenciales clientes que puedan requerir atención legal, lo que a juicio de algunos ha degradado el nivel de decoro profesional, poniendo énfasis únicamente en el provecho comercial de esta actividad.

Desde luego, el análisis de estas propuestas en el Colegio de Abogados no pretende en caso alguno llegar hasta ese extremo y conserva el relevante principio de la abstención por cuya virtud no se debe publicar ni inducir a que se hagan públicas noticias o comentarios vinculados a los asuntos en que intervienga, o a la manera de conducirlas y cualquier ponderación de sí mismo, salvo casos justificados.

Esa es la orientación que persigue la futura reforma, sin dejar de lado el hecho de que la confianza, el desempeño ágil, la responsabilidad y la honradez de cada profesional serán siempre el mejor estímulo de una buena "imagen" frente al público.

ARTURO PRAADO PUGA

Consejero del Colegio de Abogados de Chile

Volumen de comerciales

Señor Director:

A través de "El Mercurio", solicito al Consejo Nacional de Televisión (CNTV) que regule en todos los canales de televisión abierta el volumen con que se transmiten los comerciales en relación con los programas. No puede ser que haya que estar bajando el volumen del aparato cada vez que tenemos una tanda de comerciales. Estos últimos ya son suficientemente malos y largos como para tener además que aceptar que sean a un volumen muy superior al de los programas. ¿Podrá ayudarnos el CNTV a solucionar este problema?

JULIO DITTBORN

Utilidades

Señor Director:

Hace unos días la prensa dio a conocer las utilidades de los bancos de nuestro país en el primer semestre de este año: un poco más de mil cien millones de dólares.

—Señor banco, ¿y la crisis?

—Bien, gracias, ¿y usted?

ISIDORO LOI

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: <http://blogs.elmercurio.com>
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas, no exceder de un máximo de 350 palabras y consignar la individualización completa del remitente, incluyendo su número telefónico. El diario no puede verificar la identidad del autor y reproduce la indicada por éste. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustrayéndose a cualquier debate con sus corresponsales. No se devuelven las cartas que no son publicadas.

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS

30 de agosto de 1979



Y PUDIERON SER MÁS. La selección chilena de fútbol goleó por 7-0 a Venezuela por el grupo 1 de la Copa América. Con esto, Chile ganando a Colombia pasa directamente a las semifinales del torneo continental. Jorge Peredo, autor del primer gol, provoca la incontenible alegría de la oncenación nacional. Un grupo levanta frenéticamente al goleador.

EN TENIDA DE COMBATE. La Primera Ministra británica, Margaret Thatcher, realizó un viaje a la ciudad fronteriza con Irlanda del Norte de Crossmaglen para elevar la moral de los efectivos del ejército británico ubicados en la zona.

PROYECCIÓN. El ministro de Agricultura, Alfonso Márquez de la Plata, afirmó que para 1983 Chile debería estar totalmente libre de la aftosa.

PREMIOS. El doctor Carlos Croxatto fue distinguido con el Premio Nacional de Ciencias, mientras que el reportero gráfico Miguel Rubio, con el de Periodismo.

HACE 50 AÑOS

30 de agosto de 1959

ARCAS FISCALES. Se informa que el Presupuesto del país para el año próximo asciende a la cantidad de 644.744.000 escudos.

PROMESA. El Presidente de Estados Unidos, Dwight Eisenhower, señaló que su país jamás negociará con Rusia a espaldas de sus aliados de Occidente.

HACE 100 AÑOS

30 de agosto de 1909

REMODELACIÓN. El hall principal del correo presentó su nuevo aluminado, consistente en cuatro focos eléctricos.

HACE 150 AÑOS

30 de agosto de 1859

VIOLENCIA. Un plan de revolución próxima a estallar ha sido descubierto en Valparaíso.

La fuerza del cambio

“...Nos dicen que la delincuencia es un fenómeno imbatible. Yo les digo que ganaremos esta batalla y recuperaremos los espacios públicos para las familias...”.

SEBASTIÁN PIÑERA

Todos recordamos cuando la selección chilena de fútbol iba de tumbo en tumbo. La consigna era empatar o, al menos, perder por poco y salvar el honor. Las explicaciones abundaban, pero siempre había que buscarlas afuera: en el arbitraje, en la altura, o incluso en el rival.

Esto cambió con la llegada de Marcelo Bielsa. Con los mismos estadios, los mismos jugadores y las mismas reglas, nuestra selección pasó de pelear los últimos lugares a luchar por la punta. De un momento a otro dejamos de jugar a la defensiva y pasamos a enfrentar de igual a igual a cualquier equipo que se nos pusiera por delante. En vez de depender de los resultados de terceros, decidimos confiar más en nosotros mismos. Nunca más hablamos de eliminatorias, sino de clasificatorias.

Algo parecido, pero al revés, ocurrió con nuestro país. Cada vez más escuchamos a las autoridades dar todo tipo de excusas para explicar sus fracasos. La última, que la caída del crecimiento y el alto desempleo se explicarían por la crisis internacional. Tal como ocurría con la selección chilena de antaño, no habría mucho que hacer, sólo sentarnos y esperar un milagro. Pero la verdad es que el problema viene de mucho antes, y sus causas dependen más de nosotros mismos que lo que algunos nos pretenden hacer creer.

Entre 1986 y 1997, Chile gozó de 12 años de “vacas gordas”. Durante ese período,

además de recuperar la democracia, el país tuvo las mayores tasas de crecimiento de su historia, lo que permitió duplicar el ingreso promedio de los chilenos, crear 200 mil empleos al año, reducir sustancialmente la pobreza y soñar con derrotar el subdesarrollo antes de 2010.

Pero todo cambió en 1998. Producto del pésimo manejo de la crisis asiática durante el gobierno de Frei, el país no sólo entró en recesión, sino que en 12 largos y agobiantes años de “vacas flacas”, cuyos efectos sufren hasta hoy todos los chilenos, especialmente los más humildes y la clase media. El crecimiento cayó a la mitad, el desempleo se disparó, la productividad se desplomó. Para peor, pese a las enormes inversiones en educación y salud, la calidad de ambas se mantuvo estancada; la vergonzosa desigualdad no cedió; la delincuencia aumentó en cantidad y violencia, y la corrupción, ese cáncer del cual nos sentíamos inmunes, se apareció cada vez con más frecuencia. La Concertación, en fin, comenzó un lento y progresivo proceso de decadencia y pérdida de unidad, mística y sentido de futuro. Con dolor, tuvimos que tragarnos el orgullo y aceptar que habíamos dejado de ser un ejemplo para el mundo. El sueño chileno de que alcanzaríamos el desarrollo antes de 2010 terminó siendo sólo eso: un sueño.

¿Qué hacer? Como Bielsa, asumir que nuestras dificultades, por graves que sean, tienen solución! La principal tarea del futuro gobierno no es sólo dejar atrás la crisis, sino también recuperar el liderazgo, el dinamismo y las ganas para dejar de acumular y empezar a resolver los problemas, y aprovechar las enormes oportunidades que Chile tiene por delan-

te. Para eso haremos cambios muy profundos, porque si los problemas son los mismos, son las soluciones las que tendrán que cambiar.

Estoy convencido de que nuestro principal desafío va mucho más allá de lograr el cambio de un gobierno por otro. Se requiere un golpe de timón en la forma de gobernar: más cercana a la gente, que convoque a los mejores, restablezca la cultura de hacer las cosas bien y con sentido de urgencia, y que deje atrás este conformismo que nos intentan contagiar. Nos dijeron que nuestra propuesta de dar jubilación a las dueñas de casa era populista, que no se podía hacer. Pues bien, se logró, y hoy día las dueñas de casa tienen jubilación. Ahora nos dicen que no se puede dar un bono en marzo; y yo les respondo que se puede, que es de plena justicia y que lo vamos a dar. Nos dicen que es imposible crear un millón de empleos. Gracias a Dios están equivocados, y los vamos a crear. Nos dicen que Chile no puede volver a crecer al 6% y entregar oportunidades para todos. Yo contesto que no sólo es posible, sino que lo vamos a hacer. Nos dicen que tendrán que pasar generaciones para que podamos tener una educación de calidad. Yo respondo que jamás nos conformaremos con que cientos de miles de jóvenes entren cada año al mercado laboral con los ojos vendados y las manos amarradas. Nos dicen que la delincuencia es un fenómeno imbatible. Yo les digo que ganaremos esta batalla y recuperaremos los espacios públicos para las familias.

Pareciera que algunos se empeñan en hacer imposible lo que sí es posible. Llegó el tiempo de quienes —como Bielsa— hagan posible lo que para otros parece imposible. Así queremos Chile.

